

Hans POHL

Die rheinischen Sparkassen. Entwicklung und Bedeutung für Wirtschaft und Gesellschaft von den Anfängen bis 1990 (Las cajas de ahorros de la región del Rin. Desarrollo y significado para la economía y la sociedad desde los comienzos hasta 1990)

Stuttgart, Franz Steiner, 2001, 320 pp.

La historia de las cajas de ahorros alemanas en los últimos años ha progresado considerablemente. Durante mucho tiempo predominaron publicaciones y revistas de corte tradicional, basadas en contar los logros de determinados directivos y personajes destacados en la organización de estas entidades, sin adoptar crítica alguna a su tipo de gestión y sin indagar en el trasfondo de su labor y en las circunstancias económicas que acompañaron al desarrollo de sus instituciones. Además, no lograban integrar la historia de las cajas en los procesos de desarrollo suprarregional.

Por este motivo, no hay que extrañarse de que la producción histórica sobre las cajas no cumpliera las exigencias mínimas de una historia empresarial seria. Esto desacreditaba ante los investigadores de historia económica este tipo de obras, algo que también sucedía con la historia bancaria generalmente elaborada. Esta situación, no obstante, ha experimentado un giro radical. La historia de las cajas de ahorros alemanas se ha homologado a los estándares de la historia empresarial moderna, a pesar, como señala el autor, de no contar con fuentes de información y bases de datos suficientes. En los últimos años ha aparecido una serie de estudios e investigaciones sobre instituciones concretas o sobre la organización de las entidades, que han ayudado a completar la imagen de este importante subsector financiero. Estos trabajos renovadores utilizan conceptos y procedimientos procedentes de la historia empresarial y los aplican con acierto a su objeto de investigación.

El libro de H. Pohl sobre las cajas de ahorros de la región del Rin y su importancia para el desarrollo económico del "Rheinlander" (estado del Rin), está elaborado siguiendo esta línea renovadora que hemos señalado. La concepción y construcción de la obra es clara y precisa, por lo que la crítica historiográfica alemana la ha reconocido como un trabajo de referencia para el estudio de las cajas de ahorros. Sus capítulos se estructuran siguiendo las etapas de la economía alemana: inicio de la industrialización, restauración después de 1848, Imperio Alemán, República de Weimar, Régimen Nacional-Socialista, los años del milagro económico y la República Federal después de dicho milagro.

El trabajo investiga, en primer lugar, las condiciones existentes en el entorno para el desarrollo de las cajas, tanto en Prusia como en Alemania, para detenerse a continuación en el "Rheinland". El lector de la obra obtiene importantes informaciones para poder entender su funcionamiento, actuación e importancia para el desarrollo económico en la antigua provincia del Rin Prusiano y también, después de 1945, en la parte del Rin perteneciente al estado de Nord-Rhein-Westfalen y en el estado Rheinland-

Pfalz. El estudio muestra claramente que también en el Rheinland las cajas de ahorros estuvieron estrechamente ligadas al movimiento económico de la región.

El autor muestra como en el Rheinland, en la etapa inmediatamente anterior a los inicios de la industrialización, el pauperismo de una gran parte de la población era una realidad muy extendida. Fue la iniciativa privada (asociaciones culturales, religiosas, etc.), antes que el Estado Prusiano y sus órganos de administración, la que inició el proceso de fundación de cajas de ahorros como una medida para combatir la pobreza. Detrás de la fundación de las cajas no sólo había un intento de paliar el pauperismo, sino también la búsqueda de una disciplina social dirigida a las clases populares. Este tipo de actuación se realizó a través de las comunidades y provincias, así como a través de asociaciones de beneficencia, como muestra el ejemplo que expone Pohl sobre Aachen. Según el autor, después de la industrialización, el papel de las cajas en general no se modificó, aunque su masa de clientela pasó a estar formada por obreros industriales, a los que se añadieron otros sectores socioprofesionales tales como funcionarios, empleados y personal de servicio. El éxito de las cajas como instituciones financieras en el Rheinland se consolidó en este periodo, a pesar de atravesar algunas crisis coyunturales debido a los intentos regularizadores del Estado, especialmente el Reglamento de las Cajas de Ahorros de Prusia de 1838.

Cuando el autor intenta integrar este proceso de desarrollo de las cajas en el contexto general socioeconómico, lo hace superficialmente, dando la impresión de utilizar, en algunas partes, esquemas generales demasiado largos y conocidos. El intento de investigar con más rigor el campo de actuación de las cajas lo logra sólo en algunos momentos de la obra. La explicación del desarrollo de las cajas en la segunda parte del siglo XIX es uno de ellos. Aquí el análisis, preciso e informativo, hace referencia a las operaciones financieras (activas y pasivas), así como al desarrollo del personal técnico y de los órganos de control de las entidades. Con esto, el autor muestra claramente que las cajas de ahorros en el Rheinland, como en el resto de Alemania, presentaron un crecimiento considerable de los depósitos y de sus balances. También que se convirtieron, cada vez más, en instituciones de financiación con una creciente gama de productos financieros destinados a una clientela muy diversa.

La actuación de las cajas en la I Guerra Mundial es tratada por el autor con brevedad, pues tanto para esos años como para los de la hiperinflación, se dispone de escaso material estadístico, a la vez que resulta poco fiable. Por el contrario, se cuenta con abundante información para la etapa de la República de Weimar, lo que el autor aprovecha para mostrarnos las innovaciones que se produjeron en el terreno empresarial y de las cajas. Pohl hace hincapié en la importancia de los préstamos comunales y en los riesgos a que se sometieron las cajas por este tipo de dedicación, tanto por los peligros que representaban las instituciones como la política crediticia del Estado. Por otro lado, destaca los aspectos positivos del giro postal, que cada vez cobraba más importancia. También muestra como positivo que la situación de las cajas de ahorros de la zona del Rin estuviese ligada estrechamente al Banco del Esta-

do de la Provincia del Rin. Esta situación varió con la crisis financiera y bancaria de 1931, que afectó duramente al referido banco, trasladándose de hecho sus efectos a las cajas del Rheinland.

Cuando el autor trata la situación de las cajas de ahorros en los años del Nacional-Socialismo, comprueba el control a que se sometieron desde el poder, incluyendo una influencia ideológica fuerte. No obstante, Pohl no se detiene con profundidad en esta parte. Habría sido deseable que hubiese investigado un poco más a fondo las líneas de conflicto en la economía financiera alemana entre la banca privada, por un lado, y las instituciones públicas, por otro. Debido a esto, se obtiene relativamente poca información sobre la evolución ideológica de las cajas alemanas respecto a otras instituciones financieras. Apenas son tratados los conflictos dentro de la organización de las cajas, que se sabe que tuvieron lugar cuando se trató de integrar a la Unión de las Cajas de Ahorros alemanas en el sistema económico del Nacional-Socialismo. También se echa en falta una investigación más específica sobre la situación de las cajas durante la II Guerra Mundial.

Por el contrario, se tratan ampliamente las condiciones generales para la reconstrucción de las entidades después del conflicto bélico, las razones o motivos para el milagro económico y, también, las causas de la debilidad del crecimiento de la economía alemana después de 1973. Asimismo, el autor expone con precisión el desarrollo general de la organización de las cajas después de la guerra y, en particular, el de las entidades de la región del Rin. Es de alabar la exposición detallada de las importantes innovaciones introducidas en el negocio financiero y en el ámbito del ahorro, así como de las innovaciones en la organización de las entidades.

También las cajas de la región del Rin se convirtieron, en estos años, en instituciones de servicio financiero y de préstamo universal, lo cual implicó que entrasen en un nuevo campo de competencia con la banca privada, aspecto éste al que el autor dedica una buena parte del trabajo. En general, se puede comprobar que los dos capítulos dedicados al desarrollo de las cajas de ahorros en el Rheinland durante la República Federal, hasta 1990, son los más logrados del libro.

El trabajo de Hans Pohl sobre las cajas de ahorros de la región del Rin ofrece un buen panorama general sobre este sector de la economía financiera desde finales del siglo XVIII hasta 1990, aunque algunos aspectos de su desarrollo podrían haber sido tratados con mayor rigor. No obstante, nos muestra con claridad la importancia de las cajas de ahorros dentro de la economía financiera de la zona del Rin. El libro es, por tanto, un importante paso para poder conocer con mayor claridad el cuadro del desarrollo de las cajas de Alemania, tanto a nivel nacional como regional. La investigación sobre la historia de las cajas de ahorros debería seguir en otras regiones alemanas esta línea trazada por Pohl.

Ángel Pascual Martínez Soto
Universidad de Murcia